

El Partido del Pueblo

PROCLAMA COMO CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL AL CIUDADANO

Tobías Zúñiga Castro

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
Best Stout Porter

SOLARFS

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

436, Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO
7.5 .92

LA LIBRERIA DE J. J. MONTERO

ofrece muy barato lo siguiente: Tableros para juegos de damas y ajedrez, varias clases. Cajitas con figuras de ajedrez. Tinteros para escritorio de 1, 2 y 3 tintas. Mojadores para contar billetes. Tinta china líquida y en barritas, varios precios. Tinteros para viajeros, libros copiadores y papel carbón para los mismos libros. Tazas para agua y brochas para copiar. Libros copiadores, papel secante y papel impermeable. Cuchillas fijas para escritorio. Loterías de 36 y 24 cartones. Tiza para sastre y para escuelas. Tinta indeleble para marcar ropa. Dominos de varios tamaños. Brújulas para agrimensores y para escolares. Carreiles para niños y niñas de escuela.

CASA DEL IMPERIAL HOTEL. CALLE CENTRAL

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote situado, 75 Viras al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el vaceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor su compra constituye un excelente negocio.

Para más informes dirigirse al Administrador de este Diario.

EL DIA

DIRECTOR: ACUSTIN LUJAN
ADMOR: Abraham Madrigal J.
COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar.—Segismundo Jarrillo.—Jorge Padilla.

CORRESPONDENCIA DE PARIS

(Exclusivo para "EL DIA")

El Anuario de la Prensa francesa.—Los periódicos en Francia.—Teofasto Renaudot fundador del primer periódico francés.—La estadística de los privilegios de invención, los inventores en los países hispanoamericanos.—Las patentes y los congresos, la Academia del silencio.—Las emanaciones del radio y su influencia sobre los venenos.—Los adelantos de la industria: café de plátanos.

Acaba de publicarse el "Anuario de la Prensa francesa" para el presente año, cuya rápida inspección me permite hacer las curiosas observaciones siguientes: En fin del pasado diciembre existían en París 3,342 periódicos, siendo así que á fines de 1902 sólo ascendía su número á 2,865. De los 3,342 periódicos antes citados, hay 248 de medicina, 242 de asuntos económicos y estadística; 226 de política y 126 de modas. Hay además 226 revistas. Los periódicos ilustrados ascienden á 136. Por lo que toca á su periodicidad, hay 146 cotidianos, 901 semanales, 1,205 mensuales, 498 bisemanales y 338 irregulares. La prensa de los Departamentos y de las colonias cuenta 4,778 órganos; siendo así que en 1902 solo contaba 3,888. Resulta pues que las publicaciones de la prensa francesa ascienden en total á 8,220. ¿Qué diría si pudiera alzar la cabeza el célebre Teofasto Renaudot, médico del rey de Francia, y fundador del primer periódico en 1631? Su modesta "Gazette" fué como el grano de mostaza de que nos habla el Evangelio. Renaudot fué muy amigo del P. José, la célebre eminencia gris de la época de Richelieu.

Ya que hablo de estadística, debo citar otra no menos curiosa y harto más interesante, para los hispanoamericanos: la de los privilegios de invención concedidos desde 1840 hasta 1904. He aquí los principales países: Los Estados Unidos figuran á la cabeza con 650,623; vienen luego Francia con 336,161; Inglaterra con 309,327; Bélgica con 174,235;

Alemania con 155,266; Austria Hungría con 104,854; Italia con 61,308 y Holanda con 42,000. En cambio España y todos los países hispanoamericanos (que suman en conjunto cerca de setenta millones de habitantes) quedan por debajo de Holanda. Esto que, á primera vista, parece revelar inferioridad intelectual, depende de dos causas principales: Es la primera la funesta dirección dada á la enseñanza, sumamente rutinaria y poco dada á los estudios técnicos, hay entre nosotros demasiados poetas, oradores, abogados, médicos, etc. y pocos ingenieros; es decir que siguiendo el pintoresco símil de La Fontaine, abundan las cigarras y escasean las hormigas. La segunda causa, nacida de la primera, es la poca estimación y favor que tiene entre nosotros los inventores. Por la tendencia innata que tenemos á despreciar todo lo nuestro y á no estimar sino lo extranjero, á todos nuestros inventores los llamamos de "camaños" ó de charlatanes. Para no hablar más que de productos farmacéuticos recuerdo haber oído á personas muy distinguidas por su posición y nacimiento, decir bromas y chirigotes acerca de determinados específicos que llevan nombre español y gastarse diariamente un dineral en productos extranjeros que no tienen más resultado que estragarles la salud y el bolsillo. Por su parte gobiernos y autoridades, lejos de favorecer y proteger á los inventores, los desdennan cuando no los molestan y les ponen mil cortapisas. Claro que existen "chiflados" y charlatanes, pero no se debe medir por el mismo rasero al hombre que sin estudios, sin autoridad y sin base científica se mete á inventar, con el que después de serios estudios técnicos, que han recibido la sanción oficial, consagra sus vigilias á la investigación de algún nuevo descubrimiento, útil á sus semejantes.

Con la venida de la primavera y la vuelta de las golondrinas coincide la inauguración del período de los congresos. En el próximo abril se va á celebrar un congreso de ingenieros de ferrocarriles, uno de psicología, uno de dentistas, uno de bomberos y hasta se anuncia en Manchester, uno de empleados de pompas fúnebres. ¡Cuanta elocuencia se va á derrochar inutilmente! Cuando pienso en esta moda de los congresos, que sirven con frecuencia de teatros á muchos vanidosos vocingleros, pienso involuntariamente en ese ejército de verdaderos sabios que trabajan sin descanso en el silencio del gabinete y del laboratorio, en beneficio del verdadero progreso, y se presenta ante mi imaginación el cuadro simbólico de la Academia del Silencio que existe en la India, según he leído no recuerdo donde. Como es natural, en las discusiones

de tan docta corporación no se oye una mosca. En cierta ocasión presentose un nuevo candidato, y el presidente, para hacerle comprender que no había sitio vacante, para él, le puso delante un vaso lleno de agua, al que no era posible agregar una gota más de líquido, sin hacerle rebosar. El postulante, no se dió por desahuciado, y, cogiendo un hoja de rosa, la colocó sobre el líquido, que no sufrió la menor alteración ni movimiento. Con este rasgo de ingenio más elocuente que todos los discursos, logró ver cumplidas sus aspiraciones.

El "radio" sigue dando que hablar en el mundo científico. El señor C. Philippe, que se ha propuesto estudiar la influencia de las emanaciones de dicho metal sobre los venenos, ha comprobado que aquella varía según los venenos y según la naturaleza del cuerpo disolvente. El veneno de las serpientes, en disolución acuosa, se atenúa rápidamente, pero no sucede lo mismo si está disuelto en glicerina. Tampoco sufren modificación los venenos del sapo y de la salamandra terrestre, acaso albuminoides.

Un tabernero de París decía á un dependiente suyo, mozo de poca edad, que se maravillaba de lo mucho que había adelantado la química en materia de bebidas alcohólicas. "¡Hoy se hace vino hasta con las uvas!" "No son menores los progresos en otros ramos de la alimentación. Así por ejemplo; teníamos ya café de habas, de garbanzos, de castañas, de cebada, etc., y existen fabricantes alemanes que venden máquinas muy perfeccionadas para hacer toda clase de cafés. Hoy se anuncia un café nuevo y que parece llamado á un brillante porvenir; me refiero al café de plátanos. Hasta se asegura, y no me cuesta trabajo creerlo, que desde el punto de vista higiénico, es muy superior al moka. Si la nueva industria se desarrolla, ¡dichosos los países en que abunda esta deliciosa fruta! aunque creo que hará muy poca gracia á los plantadores costarriqueños y á los de las demás regiones productoras de café.

París, Marzo de 1905.

M. DE TORO GOMEZ

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del reo cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TROPICAL, frente al Cuartel Pricipal.

Casa en alquiler

Se alquila una casa de alto propia para familia numerosa; está situada en la avenida 5a. entre las calles 3a. y 5a., y cerca del Parque Morazán.
Informes en esta Administración

GRAN FABRICA DE MUEBLES

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles. La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 1890.

MUEBLES LISTOS A LA VENTA.—COLCHONERIA.—SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBLES

JORGE MORALES BEJARANO

OFICIAL

INSTRUCCIÓN PÚBLICA.—Se concede á la señorita Berta Beer, cuarta maestra de la escuela de niñas del Naranjo, licencia para separarse de su puesto por el término de un mes, y se nombra en su remplazo á la señorita Graciela Soto.

—Se crea una plaza de maestra en la escuela elemental mixta de Cartago, y se nombra para que la desempeñe á la señorita Julia Cooper, con \$ 45 mensuales de sueldo.

—Se acepta la renuncia presentada por doña Jacinta de Matus del cargo de directora de la escuela de niñas de Puntarenas; se nombra para que la sustituya á la señorita Raquel Rohmoser, maestra de la misma escuela; se dispone que la maestra de costura, doña Julia de Suñol, pase á ocupar el puesto que deja vacante la señorita Rohmoser, y se nombra para que sustituya á la señora de Suñol, á doña Rosa Guido de Jiménez.

GOBERNACION.—Se acepta á don Francisco Castro Q. la renuncia del puesto de escribiente del Registro Público, se promueve á las funciones al auxiliar 4.º del mismo despacho don Juan Rafael Escalante, y se nombra interinamente para sustituto de éste, á don Santiago Ruiz.

POLICIA.—Se acepta la renuncia presentada por don Querlino Vargas del puesto de Agente de Policía de Guadalupe, y se suprime esa plaza.

—Trasládase la Agencia de Policía, que actualmente existe en el distrito de la Unión, al de San Juanillo, con jurisdicción extensiva á los de Barranca y San Juan, y se dispone que don Julio Quesada Soto que desempeña la primera plaza, pase á prestar iguales servicios á la circunscripción ultimamente citada.

Congreso Constitucional

Día 3 de Mayo.

Leída el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó.

Peticion de Proyectos

El diputado Pérez Zeledón pidió que se trajeran á discusión algunos proyectos de ley que quedaron por resolver el año anterior.

El señor Guido pidió, á su vez, que se trajera otro expediente, é igual cosa hizo el diputado Fernández Güell, para que se traiga á estudio del Congreso el proyecto de ley que quedó sin resolver el año pasado y que tiende á remunerar los servicios de los comisarios y jueces de paz.

Reformas á la ley electoral

Se leyó un proyecto de ley sometido el año pasado al Congreso por el diputado Villalobos y que tiende á reformar algunos artículos de la ley electoral vigente. El señor Presidente ordenó que se publicara, por no haberse cumplido anteriormente con ese trámite y que pasara á estudio de la Comisión de Gobernación, como se había resuelto en la legislatura anterior.

El diputado don Manuel Castro Quesada, manifestó que el año pasado se había nombrado una comisión especial para estudiar la ley electoral que se conceptúa muy defectuosa y para introducirle las reformas convenientes ó modificarla del todo; que esa comisión se encontraba incompleta, porque en ella figuraba don Vidal Quirós, que ha perdido su puesto de diputado, y que debiera, por lo tanto, nombrarse para sustituirlo otro diputado; y que para que hubiese uniformidad y las reformas electorales obedecieran á un plan homogéneo y armónico, pasarse el proyecto del diputado Villalobos, á estudio de esa comisión especial.

El señor Presidente no creyó conveniente la indicación del diputado Castro Quesada, y dijo que cada comisión podría cumplir con su cometido separadamente.

El diputado Sáenz dijo que en efecto estaba nombrada la comisión especial, de la cual él formaba parte, y que se tenía en estudio un hermoso proyecto presentado por el diputado don Ricardo Jiménez.

El señor Presidente dijo que nombraba, para integrar la comisión especial, en reposición de don Vidal Quirós, al diputado don Juan Félix González.

El diputado Pérez Zeledón dijo

que ese nombramiento no era de la incumbencia del Presidente, sino de la Cámara, y que debiera hacerse por votación de todos los señores diputados.

La presidencia reconoció la razón del diputado Pérez Zeledón, y señaló la sesión siguiente para verificar la elección de diputado para integrar esa comisión.

Solicitudes de Pensiones

Se leyó una solicitud de pensión de la señora Teresa Martín Alvarado.

El diputado Martín hizo moción para que esta solicitud, como todas las que el año pasado quedaron por resolver pasen directamente á estudio de la comisión de Gracia y Justicia.

La moción fué aprobada.

Solicitud de San Isidro de Heredia

Se puso en discusión la solicitud de varios vecinos de San Isidro de Heredia para que se traiga á la vista un expediente encaminado á erigir en cantón aquel distrito.

El Presidente, después de hacer algunas consideraciones, suspendió por algunos minutos la sesión para ponerse de acuerdo los señores diputados acerca de la tramitación que debe darse al asunto.

Reanudada la sesión, el diputado Badilla dijo que en primer lugar por cortesía y en segundo lugar porque las circunstancias de aquel distrito pueden haber cambiado en el tiempo transcurrido, debe admitirse á discusión la solicitud de los isidreños y que así lo suplica á los señores diputados.

Puesta á votación la admisión de la solicitud, resultaron trece votos en favor y trece en contra. El diputado don Carlos Sáenz dijo que con apoyo del artículo 54 del Reglamento del Congreso, cuando hay empate se considera desechado. El diputado Rodríguez combatió las ideas del señor Sáenz, indicando que el artículo 54 se refiere á los acuerdos del Congreso, y que respecto á los proyectos de ley debe aplicarse el artículo 56, que exige se repita la votación.

El Presidente puso nuevamente en debate la referida solicitud, y hubo una ligera discusión entre el señor Castro Quesada en apoyo de ella y el señor Faerron impugnándola.

El diputado Badilla habló apoyando la solicitud de los isidreños. También fué apoyada por el diputado Pérez Zeledón.

Don Federico Faerron rebatió las ideas del diputado Pérez Zeledón.

El señor Presidente Tinoco habló extensamente impugnando la solicitud de los isidreños, no obstante ser muy partidario de darle autonomía á los pueblos. Continuó la discusión entre el diputado Castro Quesada y el señor Tinoco.

Puesta á votación nuevamente la solicitud fué admitida por la josa mayoría, habiendo votado en contra los diputados don Daniel González Viquez, don Francisco Ortiz, don Francisco Jiménez Oreamuno, don Juan Bautista Quirós, don Carlos Sáenz, don Federico Faerron, don Jaime Carranza, don Rafael Rivera y el señor Tinoco.

La Presidencia hizo pasar la solicitud á estudio de la comisión de Gobernación y Policía.

A las cuatro y diez se levantó la sesión.

POR LA ANEXION DE PANAMA

(DE "LA ESTRELLA DE PANAMÁ")

El representante Kehoe, de Kentucky, presentó al Congreso en la sesión del 2 de marzo, la proposición que sigue:

"Considerando que los más legítimos intereses del mundo y en especial las dos partes contratantes resultarán altamente beneficiadas,

se ruega al Presidente de la República que comunique al Congreso bajo qué condiciones puede ser anexado á los Estados Unidos el territorio comprendido en la República de Panamá, debiendo quedar los habitantes del mismo en posesión de todos los derechos, privilegios é inmunidades que la Constitución federal garantiza á todos los ciudadanos."

La proposición es del género de las llamadas «resoluciones concurrentes», cuyo carácter, aunque sean aprobadas por ambas Cámaras, no constituye mandato para el Ejecutivo; á diferencia de las «conjuntas» que requieren acción ejecutiva, ya sea de voto ó de aprobación. La proposición Kehoe pasó á la comisión de Relaciones Exteriores, y no se tomará más acción sobre ella debido á que con el último Congreso, disuelto por término legal el día 4, expiró toda legislación pendiente.

El objeto del proponente no pudo ser otro que el hacer constar su presencia en el Congreso por algún acto, no pudiendo ignorar que á nada podía conducir cuanto hiciese ó dijese. Mr. Kehoe es demócrata, y no sólo esto, sino que pertenece á los sepultados en la avalancha electoral del 8 de Noviembre, habiendo sido elegido para quedarse en casa, como su correligionario Mr. Baker, de Brooklyn. Siquiera éste dió razón de sí, impidiendo con una cuestión de orden subir en una tercera parte el sueldo del Presidente.

Actualidad política

De una correspondencia de Liberia que publica "La República" de ayer, tomamos lo siguiente:

Ayer domingo de Pascua se reunieron en Filadelfia los delegados de lo que se llama por acá "Unión Guanacasteca" con el fin de adoptar la candidatura de don Cleto González Viquez. Don Leonidas Briceño, que trabaja por la diputación, presidió el acto y después de una arenga en que cosechó aplausos de sus amigos y añadió nuevos lauros á su carrera política, propuso á los oyentes como candidato para el partido de que forman parte, al señor González Viquez. Habló en seguida Toñito Alvarez (también futuro diputado) y dijo... dijo... dijo... en fin, dijo que él era un gran patriota y que por lo tanto acogía con verdadero entusiasmo la candidatura cletista.

Entre los delegados vimos á don José Porras (empleado público), á Enrique Cortés, (barbero nicaragüense, avecindado en Liberia), y á Julián Quesada (empleado público,) quienes son ya duchos en estas correrías políticas.

Dicen que don Telésforo Ramírez, persona de lo más conspicuo de Santa Cruz, no está de acuerdo con la candidatura de don Cleto, pues á pesar de los agasajos y demás atenciones de que fué objeto, por parte de don Andrés Venegas, cuando estuvo há poco, en esa capital, á este señor no le gusta don Cleto y de seguro como hombre de verdadero sentido común y clara inteligencia trabajará por la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro. A don Telésforo no le hace Briceño comulgar con ruedas de molino, y como experto político, ve el porvenir que le espera al Guanacaste si triunfara el cletismo.

Como los Faerron tienen en su favor tres cantones contra los de Nicoya y Santa Cruz, la mayoría de los electores la tendrían también y entonces los diputados de la "Unión Guanacasteca" no habrían avanzado nada con hacerse cletistas. Estos delegado de la tal Unión de lo que menos se preocupan es del porvenir de la provincia; cada uno trabaja para su huer-

to y todos llevan en mira su conveniencia personal.

Si los de la "Unión Guanacasteca" fueran patriotas no hubieran jamás vacilado en afiliarse al Partido del Pueblo que trabaja por ideas nobles, pero como don Tobías á nadie le ofrece diputaciones ni gollería por el estilo, sino que él sólo quiere el bienestar de sus conciudadanos y no promete nada á los individuos en particular sino á los pueblos en general, claro es que los hombres de miras egoístas no van con él. Las aspiraciones del zúñiguismo son elevadas y no se concretan á proteger círculos determinados. Para don Tobías está primero la Patria que el ciudadano y su sueño dorado es la redención del obrero y el labriego, clases desheredadas y humildes ambas que siempre han soportado las cargas con que los eternos opresores del pueblo quieren eternamente servirse de ellas para sus fines bastardos, sin concederles las prerrogativas y garantías que se merecen.

HECHOS SON AMORES y no buenas razones—Ayer en el Congreso, discutiéndose la simple admisión de la solicitud de los vecinos de San Isidro de Heredia para que se erija en cantón ese importante distrito, votaron en contra los diputados Acosta, Daniel González Viquez, Francisco Ortiz, Francisco Jiménez Oreamuno, Juan Bautista Quirós, Carlos Sáenz, Faerron, Tinoco, Jaime Carranza y Rivera, todos, según nos informan, miembros del Partido Nacional.

De La República

COSAS VEREDAS.—Alguien asegura que don Francisco Jiménez Oreamuno es enemigo de los sacerdotes católicos por haber votado, en la sesión de antier, en contra del Presbítero Doctor don José Badilla. Nos negamos á creerlo aunque la razón es concluyente.

De "La República"

INGENIOSO INVENTO

EL EMBALACE AUTOMATICO

M. Van Allen, de París, ha inventado una interesante máquina para empaquetar automáticamente los objetos de cualquier tamaño, tan exactamente como lo haría la mano del hombre y con mucha más rapidez; en tales condiciones que el paquete responde á todas las exigencias para ser expedido inmediatamente.

Esta máquina corta el papel ó cualquier otra materia que sirva para el embalaje y da á la envoltura la forma determinada de antemano.

Procede entonces á la introducción de la mercancía, té, café, azúcar, porotos, cualquier producto, lo aprieta convenientemente para que adquiera el menor volumen posible, forma enseguida el paquete, le pone etiqueta y lo arregla según las disposiciones requeridas. La máquina puede hacer cuarenta paquetes por minuto.

Guerra ruso-japonesa

Tsigitan, 3.—El crucero alemán "Euit Bismarck" ha recibido varios partes inalámbricos. Créese que vienen de una distancia de 25 millas. Los oficiales no los han podido descifrar.

Saigón, 3.—El almirante Jonquiers embarcóse á bordo del crucero "Gucher". Créese que su viaje tiene relación con la neutralidad.

Cuartel General de Kuroki, 3.—El aniversario de la batalla del Yalú celebróse en ésta con fiestas teatrales.

Genshan, 3.—Aconteció en ésta un incidente conmovedor;

Después de la celebración de misa, todas las tropas que se hallaban en la vecindad del cuartel General, se formaron frente de la casa de campaña del General Linevitch, quien pasó por la línea saludando á cada soldado con un beso. Toda la tropa se conmovió mucho. Algunos lloraron; el incidente sirvió para aumentar la adoración sin límites de la tropa por su Jefe. Continúa Linevitch la reorganización de los varios departamentos del ejército.

París, 3.—Llama la atención en ésta la agitación de la prensa japonesa relativa á la violación de la neutralidad que se alega comete Francia. El Ministro de Relaciones Exteriores sin embargo, dice que no se ha dado al asunto ninguna consideración oficial ni se espera hacerlo, puesto que Francia ha ofrecido guardar fielmente neutralidad.

Los asuntos internos rusos

San Petersburgo, 3.—De todas partes del imperio vienen expresiones de satisfacción por la concesión de la libertad de cultos de parte del Czar. Se ha calculado que las deudas de aldeanos perdonadas por el ukase del Czar ascienden á 45,000,000 dollars.

Varsovia, 3.—Asciende á cerca de 1000 el número de heridos y muertos que hubo con motivo de los desordenes acontecidos en ésta ayer y antier. La tropa indomable violó las ordenes de obrar con moderación. Disparó contra los manifestantes; los obreros hicieron represalias; también hicieron uso de armas.

Entre muertos y moribundos enuéntranse muchas mujeres y niños. La ciudad presenta un aspecto muy sombrío. Esta mañana un grupo de manifestantes llevando banderas rojas, marcharon pacíficamente por la calle Zelozana, de improviso presentaron varios escuadrones de uhlanos, pero sin molestar la procesión formáronse á lo largo de las aceras, dejando pasar á los obreros en medio de sus líneas. Así las cosas, cuando aproximóse una compañía de infantería. La caballería entonces cargó con sables desembainados sobre las masas desorganizadas de la turba.

Cuando retiróse la caballería, la infantería, hizo sobre los manifestantes uno descarga cerrada que los hizo dar la vuelta; la infantería continuaba los disparos sobre la multitud que corría por seída de pánico. Hubo 31 muertos y muchísimos heridos. De estos muchos morirán. El ataque hizo se sin provocación alguna.

Hay grande indignación entre todas las clases. La mayor parte de los muertos están heridos por la espalda. Otra terrible escena se presentó en la esquina de las calles Zelota y Sosnora, donde unos obreros, ocultos detrás de una pared, dispararon á una patrulla. Esta inmediatamente comenzó á disparar sobre inocentes transeúntes matando é hiriendo á 25.

NOTICIAS DIVERSAS

Notas españolas

Madrid, 3.—La contestación de Villaverde á los republicanos niega las infracciones constitucionales. Opina que aun para el efecto retórico sus referencias á la revolución. El Gobierno, dice, sería inexorable en el mantenimiento del orden. La Junta Central Republicana convocará á los distritos en el Casino para promover la campaña y agitación contra la clausura de las Cortes.

El Rey Alfonso visitará Conarías á fines de Setiembre próximo, después á Alemania. En Octubre asistirá á las maniobras alemanas.

La situación en Creta

Roma, 3.—La situación en Creta es gravísima. Los insurrectos

están cometiendo actos propios de salteadores. El Príncipe Jorge pidió a las potencias que intervinieran enérgicamente para mantener el statu quo.

Los periódicos nocturnos

de Hamburgo

Hamburgo, 3.—Se ha roto el concierto de los obreros con las empresas de periódicos nocturnos.

La fiebre amarilla en Panamá

Panamá, 3.—En el mes de Enero hubo 19 casos de fiebre amarilla, en Febrero 14 en Marzo 11 y en Abril 4.

El Rey Eduardo en París

París, 3.—El Rey Eduardo pasó el día quieto paseándose por la ciudad y visitando sus amigos íntimos. Entre aquellos que visitó encuéntrase el Barón Staal, ex Embajador ruso en Londres. Inspeccionó también el interior de la embajada británica recientemente amueblada de nuevo.

París, 3.—Después de las carreras, el Rey Eduardo regresó a París en automóvil. Por la noche asistió su majestad a la representación de "Le Duel" en el Theatre Francaise. Es su deseo permanecer de incógnito.

El pabellón británico en el Golfo Pérsico

París, 3.—El corresponsal del Petit Journal, en Constantinopla, avisa que una fuerza de marinos británicos llevando artillería, desembarcó en Roweit, Golfo Pérsico, donde construyó fortificaciones e hizo el pabellón británico. La Puerta protestó al embajador inglés, y también a la Secretaría británica.

Nuevo cable telegráfico

Cádiz, 3.—Ya está tendido el cable telegráfico francés entre este puerto y Tanger. Se construyó de acuerdo con la convención franco-española. Pertenece al Gobierno francés y constituye otro paso hacia la consolidación de los intereses franceses en Marruecos.

VALIOSO CASTILLO INCENDIADO

Berlín, 3.—Un incendio destruyó hoy el Castillo de Lichterswald, perteneciente al Conde Exchstad. La pérdida de valiosas pinturas y documentos históricos es enorme. Cálculase la pérdida monetaria en varios millones de marcos. El castillo construyóse hace tres siglos y medio.

ACCIDENTES MARINOS

Kork, Irlanda, 3.—Durante un ataque figurado de torpederos en Berchaven, anoche se encalló el destructor "Syren" cerca de la entrada oriental del puerto. Anduvo con una velocidad de 26 nudos, salváronse los tripulantes, provisiones y cañones, pero no hay esperanza de salvar la nave.

Plymouth, 3.—Hoy desembarcaron en ésta 18 franceses naufragos que componían la tripulación de la goleta "Posper Jeanne" que de San Maló iba para Terranova. Fueron salvados por el vapor inglés "Lisbon".

GACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaño, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la FARMACIA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERRMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica, y en las principales Droguerías de Europa y América.

Hacemos

nuestros los conceptos emitidos por "La Prensa Libre," en su número de ayer, con respecto al Mensaje que el señor Presidente de la República presentó al Congreso el 1º de Mayo del corriente año. Con lo que no estamos de acuerdo—y perdonemos el colega—es que con tal motivo se haga bombo a don Cleto y se asegure que el partido nacional cletista sea el mismo que llevó al Poder al ilustre ciudadano don Ascensión Esquivel. Aquel partido es uno si se trata del actual Mandatario, pero, no puede decirse lo mismo, si se trata del grupo cletista. El zunguismo cuenta en sus filas con muchos de los más prominentes ciudadanos que formaban el Partido Nacional histórico.

Tarjeta

Por motivos de salud, parto el 8 del corriente mes para los Estados Unidos.

Pido órdenes a mis amigos y relacionados, y les participo que durante mi ausencia, me representará en mis asuntos el señor Licenciado don Isidro Marín Calderón.

FRANCISCO SERRANO,

Mayo 3 de 1905.

Protocolo

El del licenciado don Ernesto Martín ha quedado depositado en la oficina del Notario Licenciado don Alberto Echandi M.

Patente de invención

El señor Max Koberg Sheh'atz, como apoderado del señor don Roberto Okrassa, de la antigua Guatemala, solicitó de la Jefatura de Obras Públicas patente de invención de una máquina para sacar café.

Su petición ha sido atendida

Regreso

Ha regresado al país procedente de Nicaragua, en donde trabajaba con la Compañía Luque-Ortega, el joven artista Alfredo Barrot.

Lo saludamos.

Compañía de zarzuela

El señor don Adolfo Bleu, representante de la Compañía de Zarzuela que actuará en nuestro Coliseo, ha recibido un cable de la Habana en que le comunica el señor don Juan Manuel Serrano que el 4 del corriente se embarcaría con la compañía completa con rumbo a este país.

Así es que la tendremos en esta capital el lunes próximo.

Para las dos primeras funciones se han escogido las magoíficas

obras "La Tempesta" y "Campanone", piezas que cantan admirablemente la tiple señora Carlota Millanes y el tenor señor Jaime Matheu, ambos de reconocida fama en los principales teatros

Ha regresado

del Guanacaste nuestro particular amigo don Leonidas Briceño, Director de "El Noticiero". Reciba nuestro saludo de bienvenida.

La Feria de caridad

Ha estado concurriendo mucha gente a la feria de caridad que se abrió el 1º de Mayo.

Sabemos que en el primer día las ventas realizadas alcanzaron a \$ 2,000 y en el segundo a \$ 1,000.

No hay duda, la feria ha tenido un verdadero éxito.

Estadística

Durante el mes de abril han muerto en Puerto Limón 25 personas de la manera siguiente:

14 hombres; 5 mujeres; 6 niños, de los cuales 4 son varones y 2 mujeres.

Enfermedades: 1 enteritis, 2 congestión cerebral, 1 peritonitis, 4 malaria, 2 fiebre aguda negra, 1 nació muerto, 1 cáncer, 1 hemorragia, 2 disentería, 1 senectud, 4 neumonía, 1 hepatitis, 1 meningitis, 1 marasmo, 1 locura, 1 pulmonía.

Como se ve, no hubo ninguna defunción de fiebre amarilla.

Nacimientos hubo 22, de los cuales 10 son varones y 12 mujeres.

UN CAMBIO EQUITATIVO.

Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga engañar a otros, pues aún las criaturas y perros pronto aprenden la diferencia entre los verdaderos amigos y los enemigos disimulados. Un farsante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega a conocer. Los fabricantes de la

PREPARACION DE WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera a la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda a la digestión, arroja las impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Debilidad, Linfatismo y Tisis. "El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de su preparación y me complace en certificarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz." Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

En la Feria de Caridad

Los deliciosos tamales



Saben mejor y se toman con mayor gusto ayudando las funciones del estómago con el VERDADERO REMEDIO HOMEOPATICO DEL DR. LOBB PARA LA DISPEPSIA. Estoy convencido de que nada hay que le iguale para poner a uno en condiciones de comer todo lo que agrada, cuando se quiere y a la hora que place.

No abandone usted su estómago!; la dispepsia se introduce en cada bocado de alimento, atormentando el organismo y destruyendo la brillantez del pensamiento.—El VERDADERO REMEDIO HOMEOPATICO DEL DR. LOBB PARA LA DISPEPSIA cura toda clase de indigestión y enfermedades del estómago, evita el mal humor, rejuvenece y vigoriza los estómagos cansados, produce sangre rica y reconstituye el organismo. Cura el estreñimiento, restablece el apetito y cria amor a la existencia.—Precio: 75 céntimos.

EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA LOS DOLORES DE CABEZA es el más eficaz que se conoce. Cura positivamente los dolores de cabeza producidos por indigestión, biliosidad, estreñimiento, nerviosidad, neuralgia; los originados por exceso de trabajo intelectual ó de la vista, por comidas y cenas a deshoras, desórdenes de la menstruación, abuso de bebidas alcohólicas; y toda clase de dolores de cabeza.—Precio.—75 céntimos.

Ofrezco desinteresadamente mis servicios a los que no se encuentran disfrutando de buena salud, para atenderles por correspondencia. No omito esfuerzo alguno para restablecer a mis pacientes.

DOCTOR H. W. LOBB

Nº 329, Nº 15 th Street, Philadelphia. (Pa. U. S. A.)

Pídase el Manual del DOCTOR LOBB, valiosísimo para todos los que sufren de alguna enfermedad.—Indispensable en el hogar.

AGENTES GENERALES EN COSTA RICA. SEÑORES HERRMANN Y ZELEDON

Farmacia Francesa.—San José.

Depósitos en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.

POR EXPERIENCIA

El calzado de "Artavia" se manda a todas partes del país,

libre de gastos

dara el comprador, y a los mismos precios a que se vende en esta capital.

Pero las órdenes han de venir acompañadas de su importe; de lo contrario no serán atendidas.

Toda venta se atenderá estrictamente al contado. En cambio los precios no admiten competencia en su clase.

Emilio Artavia

Se alquila

Una casa grande y cómoda situada frente a la plaza de Richmond, a cincuenta varas de la línea del tranvía.

Puede servir, por las comodidades que tiene hasta para montar una lechería en el amplio patio de que dispone.

Para por menores en la calle 17 norte 74. sc o 7N ae

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. a 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 59 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

—DE—

MONTE QUESADA
KINGSTON, JAMAICA

Conocedores de buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no solo en tamaños sino en calidad y precios.

Quedan nombrados agentes para Costa Rica los señores,

ENRIQUE BRENES MORA Y C^a

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
JOAQUIN LLINAS

HIERRO QUEVENNE Cura: ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD. Aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS.—El más activo y económico, el único Hierro INALTERABLE en los países cálidos. Exigir el Verdadero con el Sello de la "UNION DES FABRICANTS".—14, R. des Beaux-Arts, Paris.

OPORTUNIDAD

Vendo a mitad de precio y en condiciones favorables para el pago, una finca situada en San Juan de Tobosí.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpiar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado, situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

Acaba de llegar

á esta capital el español Luis Rodríguez. Se dedica á hacer toda clase de composturas en paraguas y sombrillas, por difíciles que sean. Tiene barillas y puños nuevos, también tiene géneros para hacer forros nuevos.

Calle del Paso de la Vaca, contigua al establecimiento EL POAS.

AVISO IMPORTANTE

El que suscribe vende, por géneros de salud, su acreditado establecimiento de "Cantina", con todos los géneros y dos patentes una para licores extranjeros, y la otra para licores del país. Está situado en un magnífico punto comercial del centro de Limón.

Para pormenores, en San José, el administrador de este diario y en Limón su propietario, J. CUVILLAR.

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m: en mi casa de habitación 4^a Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

La unión de las Fabricas

- DE -

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas

— Apartado de Correo 208 —

POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos n° 328.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohrmoser Hermanos.

Fonda Central

- DE -

LOUIS PERAZA PUNTARENAS

Contigua á la barbería de don Martín Calderón. Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor aseo y los precios más equitativos.

"JARDINERIA EL PORVENIR,"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vias

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C°.

Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traveceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Prisi y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 80 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

La Constancia

Gran rebaja de precios en todos los artículos que se elaboran en esta acreditada Fábrica, ó sea el 25% menos de los precios antiguos.

Calle 6^a Sur frente al Salón Boliche.

Taller de talabarteria

- DE -

Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.

Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.

Calle 3^a Norte. N° 210

NEGOCIO REDONDO

Vendo dos molinos completos para elaborar harina, uno con tres piedras francesas de primera clase y otro con tres pares de cilindros dobles y uno simple. Más informe en mi Oficina.

LUIS CRUZ MEZA

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

San José, Abril de 1905.

M. V. Blanco.

Linea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia",

"Altai"

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA," "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLER SUS BILLETES.

JOHN M. KEITH.

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpinteria y Ebanisteria** estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en le establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

LA FABRICA DE VELAS

LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 O.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10^a avenida Oeste, LA CORONA.

GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE ROBERTO RAMON Y C

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catalogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpinteria**.

Las maquinarias que acaba de recibir ponen á este taller servido por operarios extranjero y de pais en condiciones de competir con cualquier casa similar.

Apartado de correo 158.

CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol

Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.